
铁龙物流 2021 年度业绩说明会投资 

者关系活动记录 

 

时    间：2022 年 4 月 29 日 10:00-11:00 

召开地点：上海证券交易所上证路演中心 

（http://roadshow.sseinfo.com/） 

召开方式：上证路演中心网络互动直播  

 

一、 本次业绩说明会召开情况 

铁龙物流于 2022 年 4 月 29 日 10:00-11:00 在上交所路演中心以

网络文字直播的方式召开了 2021 年度业绩说明会，关于本次业绩说

明会的召开事项，公司已于 2022 年 4 月 21 日在上海证券交易所网站

（//www.sse.com.cn）披露了《中铁铁龙集装箱物流股份有限公司关于

召开 2021 年度业绩说明会的公告 》。公司管理层等业务相关人员就

投资者关心的问题在信息披露允许的范围内进行了回答。 

 

二、 本次业绩说明会投资者关心的主要问题及公司答复情况 

（一） 征集的投资者问题 

1．贵公司从事的钢材加工贸易是否与年报中吉林鑫达钢铁公司有关？

每年不到百分之一的毛利，意味着公司每年一百多亿的交易额带来一

个亿的毛利，但却累积了三个亿的应收，为何从事该业务？该业务是

否存在重大风险？ 



答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司从事的供应链管

理业务（原委托加工贸易业务）目前主要是与吉林鑫达钢铁公司合作。

一方面，由于该业务经销的铁矿石等大宗物资具有交易量较大、周转

率较快的特点，每年公司获得的毛利相对该业务每年的营业收入表现

为毛利率水平较低，但从该业务本身实际占用公司资源所创造的盈利

分析，其收益水平是合理的，也对公司整体盈利水平起到了支持作用。

另一方面，除了该业务经销铁矿石等大宗商品带来的盈利外，铁矿石

等大宗物资运输还为公司沙鲅铁路货运及临港物流业务每年带来数

百万吨的运量，这部分铁路运输物流等收入是体现在公司铁路货运及

临港物流业务板块的盈利中。综上两方面主要原因，该业务每年实际

为公司创造了较为可观的收益。 

为了防范该业务可能产生的风险，公司根据该业务的特点，从采

购、进出库、销售及回款等业务全流程制定了有效的控制措施，多年

来稳定经营，风险可控。 

2．贵公司特箱业务如何进一步快速做大？是否考虑发展高毛利的药

品、化工品运输？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。铁龙公司 2006 年 1

月从第一大股东中铁集装箱公司收购了包括双层汽车箱、台架式汽车

箱、轻油罐箱、水泥罐箱、水煤浆罐箱、折叠式台架箱（木材箱）、

干散货箱等七个品种价值 3.6 亿元共 1.7 万只铁路特种集装箱，公司

开始经营铁路特种集装箱运输物流业务并使其逐步成为公司的战略

性核心业务板块。多年来随着市场变化，原来收购的特种箱中的主力



箱型 1 万只木材箱和近 3 千只汽车箱等由于不适应市场需要已全部

淘汰，公司则根据市场需求投资数十亿元不断优化特种箱资产结构、

拓展全程物流业务、放大市场规模，该板块业务利润逐年稳步提升。

目前，公司运营的铁路特种集装箱主要包括各类干散货集装箱、各类

罐式集装箱、冷藏箱、卷钢箱等十多个箱型共 10 万只。未来公司还

将根据市场需求，不断研发新箱型、持续放大特箱业务资产及业务规

模。 

公司不同类型的特种箱所适运的货物品类不同，公司运输货物主

要还是根据市场的需求而定，比如公司的各类罐箱中就有不少是运输

您所关注的各类化工产品，而干散箱则适运市场运输需求量较大的煤

炭、化肥、硫磺、氧化铝等大宗物资，其中化肥、硫磺、氧化铝也是

属于化工产品的类别。至于您所关注的药品，其商品属性和运输规模，

通常不适合用铁路特种集装箱大批量运输。 

3．国常会提到的放开铁路货运竞争性领域市场化，请问贵公司如何

思考后续业务发展和举措？中铁集装箱是否有利用资本市场做强注

入的打算？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司近年来一直在持

续关注着国家及铁路行业的改革动向，努力争取在行业政策允许的范

围为，寻求新的发展机遇。多年来，公司第一大股东中铁集装箱公司

一直在积极地支持公司的发展，特别是在公司铁路特种箱业务经营发

展过程中给予公司极大的帮助，但根据公司目前掌握的信息，尚未了

解到第一大股东有借用铁龙上市公司平台进行资产注入的安排。 



4．贵公司近年来如何体现作为上市公司的担当？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。近年来，面对疫情、

国际经济大环境下行等诸多不利因素影响，公司一直在努力探索，积

极寻求发展，始终在公司高质量发展的道路上前进。公司特箱板块加

大对市场的研究、对客户的开发力度、对特种箱物流服务平台的研发

力度，有效增加客户粘性；公司临港物流板块积极承揽货源、压缩成

本、深入挖掘沙鲅物流板块潜能等多种办法，努力降低疫情带来的影

响，并取得了一定成效；公司所属新型材料公司为了创新市场打开局

面，开始运营加气混凝土、板材等新型材料项目；为了寻求新的利润

增长点，公司所属冷链发展公司 2020 年 10 月份开始启动运营冷链物

流基地项目。 

5．近日，交通运输部、国家铁路局、中国民用航空局、国家邮政局、

中国国家铁路集团有限公司联合发布《关于加快推进冷链物流运输高

质量发展的实施意见》，提出培育冷链运输骨干企业，提升市场集中

度，打造一批知名冷链运输服务品牌。请问铁龙物流作为国铁集团旗

下专业的冷链物流公司有什么具体措施吗？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司将根据《关于加

快推进冷链物流运输高质量发展的实施意见》的精神，结合公司冷链

物流业务的特点，加快完善基础设施网络，目前公司所属的大连冷链

物流基地已经建成运营，并将结合政府冷链规划，不断拓展冷链物流

运输服务功能、提升区域服务能力和社会生活保障能力以及便民服务

水平；公司既有冷藏箱在运营十余年后仍保持运输运载单元的技术先



进性，根据行业发展需求，也在结合新业务研究保温蓄冷和锂电池充

电等新技术的应用；疫情期间，公司多次组织铁路冷链班列，为疫区

提供物资支持。契合中老、中越之间不断增长的冷链运输需求，公司

将进一步提高产品质量，提升服务水平。 

 

（二） 活动期间的主要问题 

1．铁龙物流开通了中老铁路国际冷链运输，对业务有哪些提升？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。2021 年 12 月 4 日上

午，中老铁路首趟国际冷链运输专列从昆明腾俊国际陆港装车，公司

33 个 45 英尺冷藏集装箱满载云南特色农产品，从老挝万象南转运至

泰国曼谷；2022 年 1 月 5 日，中老铁路第一列冷藏箱装运橡胶返程

到达昆明中谊村站，实现了重去重回。 

本次冷藏箱专列的跨境运输，标志着中老铁路项目已经具备一站

式综合服务条件，为中老之间的大宗商品提供贸易便利化、市场交易、

商品集散及物流配送的承载与发展空间，使昆明成为商贸服务型物流

枢纽的作用得到了里程碑式的提升。 

2．铁龙物流 2022 年海南自贸港业务怎么开展？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司已关注海南自贸

港的业务开发，从 2021 年开始已经与当地的相关企业开展了特种箱

运输物流业务。 

3．疫情对贵公司的铁路特种箱业务、沙鲅线铁路运输、冷链物流基

地、供应链业务有多大程度影响？冷链物流基地的出租率情况如何？



预计什么时间达到盈利拐点？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。面对 2020 年以来的

多次疫情，公司各版块业务总体经营稳定，但局部地区或业务受到了

一定影响。特箱业务板块主要是受到上下游客户疫情防控的影响；沙

鲅铁路货运业务则受地区疫情防控政策的影响，如港口封闭等原因，

到发量有所下降；冷链物流基地等其他业务则不同程度也受到疫情的

影响。 

冷链物流基地 2020 年 10 月投入试运营，2021 年正式运营，但

业务同样受到地区疫情防控政策的影响，针对上述情况，公司将结合

政府区域规划，不断拓展冷链物流服务功能、提升区域服务能力和社

会生活保障能力以及便民服务水平，尽快提升冷链物流业务的盈利能

力。 

4．公司托管的中欧班列途径哪些主要国家，主要运输一些什么物品？

公司主营临港物流，主要运输哪些物品？谢谢！ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司目前参与中欧班

列业务的方式中不包括直接托管经营中欧班列运营业务。公司参与

“一带一路”相关业务方式主要包括：在欧洲设立公司负责中欧班列集

装箱管理，在国内及欧州部分地区组织中欧班列线路去回程货源等。 

5．请问公司在建设统一大市场方面有什么举措？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。为了从全局和战略高

度加快建设全国统一大市场，《中共中央 国务院关于加快建设全国

统一大市场的意见》于 2022 年 4 月 10 日发布。 



建设全国统一大市场是构建新发展格局的基础支撑和内在要求，

有助于畅通国内、国外双循坏，使经济健康持续发展；建设全国统一

大市场有利于营造良好的营商环境，破除区域和地方壁垒，使公平透

明可预期的营商环境不断完善，为我国经济发展注入强大动力。建设

全国统一大市场有利于促进科技创新和产业升级，更好的发挥好市场

在资源配置中的决定性作用，以市场需求引导创新资源有效配置，促

进创新要素有序流动，为我国经济高质量发展提供有力支撑。 

公司将密切关注“意见”的实施并结合地方政府政策，在建设统一

大市场的大环境中，贯彻新的发展理念，重新梳理细化各板块业务，

优化资源配置，制定发展规划，寻求新的发展机遇，持续推动公司健

康、稳定、高质量发展。 

6．请问公司在疫情防控方面有没有承担运输任务？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。老挝新一轮疫情于去

年年末爆发，2022 年 2 月 16 日，昆明铁路局集团有限公司接到云南

省疫情工作小组指挥部援助老挝专家组物资的运输任务，需要将一批

核酸检测试剂于 2 月 18 日运输到老挝万象南站。路局货运处接到运

输任务后，立即责成铁龙公司和中铁多联昆明分公司着手进行准备，

势必安全准时的完成此次运输任务。公司 40 英尺冷藏集装箱于 16 日

晚上 8 点 30 分从王家营西站装运发出，于 18 日上午 9 点 30 分抵达

老挝万象南站，全程运输温度达标、安全高效，得到了云南省政府的

高度认可和好评。此次的中老防疫物资运输，是国际上首次使用铁路

冷藏集装箱进行防疫物资运输。此次任务的圆满完成，标志着铁路冷



藏箱运输业务创造了新的历史，也为中老两国的共同防疫做出了应有

的贡献。 

近期国内疫情不断，上海疫情爆发形势严峻，牵动着全国人民的

心。公司紧急抽调中老项目的大部分冷藏箱全力驰援上海地区。从 4

月 2 日开始，截止到 4 月 21 日，公司已从昆明向上海发运 86 箱蔬菜

等防疫物资，从郑州向上海发运 40 箱防疫物资。公司将全力响应国

家号召，配合当地政府的防疫策略，执行上级决策部署和职能职责履

行，公司全体员工上下一心克服困难，以“疫情不息，战斗不止”的坚

定信念，坚决助力打赢疫情防控攻坚战。 

7．最近几年的疫情情况对公司经营的影响程度如何？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。面对 2020 年以来的

多次疫情，公司各版块业务总体经营稳定，但局部地区或业务受到了

一定影响。特箱业务板块主要是受到上下游客户疫情防控的影响；沙

鲅铁路货运业务则受地区疫情防控政策的影响，如港口封闭等原因，

到发量有所下降；冷链物流基地等其他业务则不同程度也受到疫情的

影响。 

8．公司是否愿意和打算收购母公司的普箱业务，注入资产提升业绩

和利润？ 

答：尊敬的投资者您好！感谢您对公司的关注。公司近年来一直在持

续关注着国家及铁路行业的改革动向，努力争取在行业政策允许的范

围内，寻求新的发展机遇。多年来，公司第一大股东中铁集装箱公司

一直在积极地支持公司的发展，特别是在公司铁路特种箱业务经营发



展过程中给予公司极大的帮助，但根据公司目前掌握的信息，尚未了

解到第一大股东有借用铁龙上市公司平台进行资产注入的安排。     


